

Política económica del mal gobierno

Ana (Formadora de educación. MAREZ El Trabajo)

¿Cómo nos golpea el mal gobierno en la economía? Cada día está aumentando el precio de los productos básicos, como el jabón, el azúcar, la sal, el arroz, las herramientas de trabajo para el campo, los materiales para la construcción de casas, la gasolina, las medicinas, etcétera. El precio de los productos básicos cada vez es más alto, pero el salario de los trabajadores sigue bajando.

Los productos que vendemos, como el café, el maíz, el chile, el frijol y el ganado, nos los pagan a muy bajo precio porque los coyotes que compran los productos los acaparan y los colocan en el mercado internacional. Los pueblos que trabajan el campo no son los que determinan el precio de sus productos, los que lo determinan son los coyotes que tienen acaparados todos los mercados, el sistema financiero mundial es el que le pone el precio a los productos.

Como el mal gobierno sabe que la gente pobre tiene muchas necesidades, empieza a comprar su conciencia, entregan migajas como el programa Oportunidades, apoyos para los ancianos, becas para los niños y jóvenes que estudian, apoyos de vivienda, piso firme, construcción de baños, entrega de apoyos para el campo, Procampo, agroquímicos, plantas de palma, hule y cítricos, semillas mejoradas; las semillas mejoradas que reparten son semillas de maíz, pero nada que son mejoradas sino que son transgénicas.

Los regalos que manda el gobierno son migajas, son sobrantes que manda porque sabe que hay hambre en el pueblo y sabe que con eso no lo ayuda, al contrario, cada vez más lo está haciendo dependiente. Estamos viendo claramente que aunque la gente esté recibiendo todo el recurso que manda el gobierno, no le está ayudando para salir adelante sino que los está empobreciendo más.

Es como un niño que lo acostumbramos desde pequeño a darle todo, cuando crezca va a querer que le sigamos dando. Igual está ahorita el pueblo. Si no hay esas migajas ya todo mundo llora, hay un revoltijo en las comunidades cuando no ha llegado el dinero porque saben que ya están endeudados pensando que van a recibir ese dinero. La gente se endeuda porque está confiada a que el gobierno le va a dar, por ejemplo, en la comunidad de Las Gardenias tenemos nuestra tienda de abarrotes, es de nosotros los zapatistas, y los priistas llegan a sacar mercancía, ya cuando cobran su oportunidades van a pagar.

Política económica en la autonomía:

Alondra (Integrante de la comisión de mujeres. Región Jacinto Canek)

Los compañeros que estamos en la organización ya estamos resolviendo algunas necesidades porque hay compañeros que han aprendido a cultivar sus parcelas, como la siembra de hortalizas y otros cultivos que sirven para nuestra alimentación. Esto ha ayudado a resolver las necesidades en nuestra familia, pero faltan muchas familias por lograr esto.

Nuestros compañeros autoridades tienen el compromiso de promover que cada familia zapatista cultive en sus parcelas, sembrando los cultivos que se dan en nuestra región. Es necesario aprender qué cultivos se dan en nuestro terreno y rescatar todo lo que hacían nuestros abuelos, como elaborar ollas, comales de barro, sembrar el árbol que sirve para la jícara, tecomate, porque es una manera de no estar muy dependiente de los productos de los capitalistas.

Lo poquito que ganamos en la venta de nuestros productos tenemos que aprender a administrarlo, no hay que mal gastarlo, hay que saber hacerlo crecer. En mi comunidad todavía tenemos ollas de barro, tazas, comal, hay compañeras que conocemos cómo hacer artesanías de barro, también nosotros usamos jícaras para tomar café, para tomar pozol. Ahí podemos ahorrar lo poquito que ganamos, tenemos que aprender a administrar lo que tenemos para no mal gastarlo.

Economía comunitaria: Las comunidades han reforzado su economía creando los trabajos colectivos, sobre todo en los trabajos del campo. Esto ha ayudado mucho en la lucha, nos sirve para el pasaje de los compañeros que salen a realizar su trabajo. Las comunidades que no tienen trabajos colectivos se han comprometido a crear sus trabajos colectivos.

También hay comunidades que tienen sus tiendas cooperativas y otras comunidades que no lo tienen. A los compañeros que trabajan en la tienda cooperativa les ha ido bien, pero también hay comunidades que han tenido problemas por la competencia. Pero el acuerdo de los compañeros es que no hay que desanimarse, por eso hay que seguir vendiendo productos que no hay en las otras tiendas, como los productos de la región, como maíz, frijol, etcétera.

Necesitamos cuidar nuestras semillas criollas porque es la mejor y es algo que nos hace estar fuertes en la resistencia. Algunas comunidades de nuestros municipios practican la agroecología, los compañeros que hacen este trabajo explican que esto ha ayudado a mejorar la producción y la alimentación, por eso es una de las tareas que en todas las comunidades se practique. Los compañeros productores de café de los cinco municipios han logrado organizarse y formar una cooperativa en donde ellos propiamente van a exportar su café a otros países y con buen precio.



Economía municipal: En algunos municipios están haciendo sus trabajos colectivos como milpas, frijolar, ganadería y bodegas regionales en donde se venden abarrotes. Estos trabajos han ayudado mucho en la lucha, por eso el acuerdo es que es muy importante que todos los municipios tengan sus trabajos colectivos. Las autoridades municipales tienen que estar bien claros en organizar, administrar, vigilar y cuidar que crezcan los trabajos.

Economía a nivel zona: Estamos haciendo trabajos a nivel zona como los proyectos productivos de ganadería, que apenas tienen un año que inició. Este trabajo se está haciendo en una tierra recuperada y contamos con 101 cabezas de ganado. El tipo de trabajo que se está haciendo es de engorda. Los municipios nos organizamos para cubrir turnos con 10 compañeros por semana. Por el momento va bien el trabajo y no se han presentado problemas.

Alex (Integrante de la Junta de Buen Gobierno. Región Jacinto Canek)

Las compañeras y compañeros están haciendo sus colectivos, tanto en lo local, familiar, municipal y zona. Los trabajos que se están haciendo a nivel familiar es que las compañeras o el compañero hacen su milpa, siembran sus hortalizas, si la compañera no puede salir también está trabajando en el patio de su casa haciendo sembradíos de hortalizas. El hombre cuando puede ayuda a la mujer, porque también en algunas comunidades se hace crianza de puerco, este trabajo no se está haciendo en todas las comunidades, son unos cuantos los compañeros están empezando a hacer esos trabajos.

Como en una asamblea general de autoridades se discute siempre eso, entonces la tarea que tienen ahorita las autoridades es promover que los compañeros aprendan a hacer los trabajos, empezar a crecer en la economía entre nosotros, no esperar los programas del mal gobierno, sabemos que no dependemos de ellos, sabemos que estamos en resistencia.

Igualmente se hace en las comunidades. Hay compañeros en los pueblos donde tienen colectivos de maíz y frijolar. Así es como se está trabajando en los pueblos. Nombran su directiva que coordina todos los trabajos y se coordinan con las autoridades del pueblo. También en los municipios hay compañeros que tienen sus colectivos, colectivo de milpa, colectivo de abarrote. Así es como se está trabajando también a nivel municipal. Hay municipios que tienen colectivo de miel, tienen un colectivo donde tienen abejas y producen miel, después lo venden cuando ya tienen la producción.

Preguntas

Sobre el trabajo de ganadería dijeron que tienen 101 cabezas de ganado, ¿con cuánto empezaron y en cuántas hectáreas tienen estas cabezas de ganado de engorda?

No tenemos un ingeniero que mida cuánto vamos ocupando, pero tenemos un aproximado, tenemos que cubrir un terreno de la zona que es 110 hectáreas. La idea es que se llegue a cultivar todo ese terreno que tenemos, pero ahí vamos poco a poco viendo cómo van los trabajos y el avance, a través de las necesidades que se vayan presentando también se va ir cubriendo el terreno que se tiene.

Este trabajo es reciente, lo está practicando la zona, no se había trabajado pero como quien dice, la necesidad obliga a hacer algo. Las hectáreas que están alambradas tienen un aproximado de 60 a 65 hectáreas, pero esa parcela no tiene agua. Cuando empezamos con los compañeros, se utilizó al principio un jagüey que había hecho el finquero, pero resulta que cuando viene la sequía empezó a secarse y se tuvo que alambrear una grande extensión, entre 10 y 15 hectáreas a modo que los animales tengan para dónde correr a tomar agua.

Todavía no se ha vendido el ganado porque apenas se acaban de seleccionar unos 20 animales, los que ya están entre 280 y 300 kilos, para engordarlos un poco más y ya se les dé salida, pero estamos llevando por pasos. La Junta se está preocupando para sacarlo, tiene que invertir otro poco más para que salgan gordos los animales, porque si no, tampoco tiene cliente. No tenemos un mercado todavía dónde se va a vender, pero ese trabajo en la zona donde vivimos es pan caliente, ahí mismo llegan en donde está tu parcela.

¿Cómo obtuvieron el fondo para comprar las 101 cabezas de ganado, fue de su propio esfuerzo o cómo le hicieron?

Ese es un trabajo de la zona, entonces la Junta tuvo que ir juntando de lo que estaba quedando de pequeños donativos. Algunos donativos venían para el área de educación pero se estudió que era la mejor salida de esos donativos, que sirvan más adelante para un centro de práctica que sea para los jóvenes que estamos preparando, queremos que esos donativos algún día ayuden a generar ese trabajo. Es lo que se sueña, lo está soñando la Junta de Buen Gobierno, porque si no, ni modo que nuestros jóvenes se vayan a migrar.

¿Cuál fue el monto que invirtieron en ese trabajo?

En la compra de novillos la Junta ha invertido 500 mil pesos y fracción, pero ya entre toda la postería, el alambrado, el flete, el combustible que se ha gastado para llevar los postes y todo eso, traslado de los compañeros bases de apoyo, se han invertido cerca de 700 mil pesos. Aparte de eso acaban de renovar una veleta, después que se recuperó esa tierra llegaron a chingarla con tal que los compañeros no lo aprovechen. No faltaba otra maleantada, lo destruyeron, rellenaron el pozo profundo con palos, con piedras, entonces se invirtió otro dinero para limpiarlo, se tuvo que meter motobomba para que esa agua se pudiera utilizar otra vez. Pero ahora ya quedó nuevamente en línea funcionando, ya va a tener su red de distribución entre diferentes divisiones. Por eso es que se está pensando que haya ahí un colectivo de zona permanente, que quede ahí siempre, nosotros somos los que vamos ir muriendo y las generaciones van a ir llegando para seguir trabajando, impulsando los trabajos. Ése es el objetivo.



Política cultural

Gerardo (Delegado de la Junta de Buen Gobierno. Región Felipe Ángeles)

¿Cómo ataca el sistema capitalista nuestra cultura? Lo hace a través de los medios de comunicación como la televisión, la radio, internet, sky, revistas, con los que confunde y cambia las ideas y el conocimiento de la juventud. La moda de música moderna y sus instrumentos, programas de televisión, los lugares para divertirse como antros, cines, bares, también está la drogadicción, el alcoholismo y las borracheras. Las formas de hablar, de expresarse, los cambio en cómo nos alimentamos, en las formas de trabajo, en la educación, en la forma de aprovechar el medio ambiente, en el matrimonio y la religión.

¿Cómo resistimos el ataque a nuestra cultura? Estamos construyendo nuestros propios medios de comunicación, como la radioemisora y el video comunitario. En la educación se está fomentando el uso, la escritura y lectura de la lengua materna. Los saberes y conocimientos de nuestros abuelos se están enseñando a los niños en las escuelas autónomas, a través de cuentos, leyendas, creencias e historias. Seguimos conservando las formas de celebrar fiestas religiosas y civiles. Seguimos conservando y fomentando el cuidado de nuestras semillas criollas y nuestra manera de alimentarnos de productos que hay en nuestras comunidades porque son sanos y orgánicos. Seguimos conservando y fomentando las formas de cuidar la madre tierra, peticiones, el respeto a la tierra y todo lo que hay en nuestra naturaleza.

Estamos fomentando las formas de convivencia, el compañerismo, la hermandad y servicios que debemos dar para el bien de nuestros pueblos. En la Zona Norte hay cosas todavía que están pasando con nuestros pueblos, a veces también entre compañeros, los que estamos en la organización, a veces se pelean entre vecinos, se pelean en la familia, hay choques entre cuñadas, suegras, suegros, cuñados. Todavía está pasando eso, por eso lo hablamos allá, los compañeros comités hablaron también, que nos hace falta entender más todavía esta palabra de hermandad. Nosotros platicábamos que entre más divididos estamos más carcajadas se echa el sistema, porque le gusta cuando está dividido el pueblo porque sabe que un pueblo cuando está dividido es un pueblo débil, por eso nosotros estamos tratando de cambiar esas cosas.

Trabajos para la resistencia

Nazario (Integrante del Consejo Autónomo. MAREZ Rubén Jaramillo)

Algunas de las comunidades están creando colectivos con sus propios esfuerzos, sin proyectos de los hermanos solidarios. Los trabajos que se han hecho son colectivos de maíz, frijol, entre otros, dependiendo qué cultivo están haciendo en cada pueblo, porque en nuestra zona hay tierra caliente y tierra templada, entonces nosotros tenemos que ver qué es lo que se puede sembrar en cada lugar.

Tenemos como ejemplo la experiencia de un trabajo colectivo de las compañeras de una comunidad que se llama Victorico Grajales, del MAREZ Vicente Guerrero. Primero las compañeras se organizaron para empezar el trabajo de hortaliza y frijolar, no sólo ellas trabajaron, lo hicieron junto con los compañeros, porque es como hemos dicho, que no sólo ellas están trabajando sino que colectivamente entre hombres y mujeres.



Las compañeras se organizaron, tuvieron que cooperar para comprar semillas para empezar el trabajo. Conforme fue avanzando el trabajo lograron juntar un fondo, entonces las compañeras se organizaron en grupos para tomar sus acuerdos para empezar otros trabajos, que son la cría de cerdos, una tienda cooperativa, la panadería y la cría de pollo. Las compañeras están en esos grupos, pero no cada quien llevaba el camino sino que trabajaron juntas; ellas juntaban el fondo de cada trabajo y decidieron gastar ese dinero en común.

Fueron usando los fondos que tenían para ir comprando ganado poco a poco. Ellas compraron ese ganado, pero también los compañeros tuvieron que donar dos hectáreas de terreno cada uno para que ahí se mantenga el ganado. Como se estaba creciendo el número de cabezas de ganado, lo analizaron, pensaron qué hacer con el fondo que ya tenían y se empezaron a organizar de nuevo para comprar más terreno, llegaron al acuerdo de comprar otras 20 hectáreas para sostener el ganado que tienen.

Después de eso surgieron divisiones entre ellos, hay algunos que no entendían bien nuestra lucha y entonces algunos salieron. Los que salieron empezaron a quejarse sobre su trabajo, pero los compañeros les dieron su parte para que no haya problema entre ellos. Pero el terreno que compraron siempre lo han defendido los que todavía siguieron, eso no se fraccionó, siempre estuvieron ahí con ellos los compañeros, hasta ahora siguen.

Ese trabajo ha seguido y ahora ya empezaron a crear otro trabajo colectivo, que es la carnicería, en ese trabajo también incluyeron a los jóvenes. Como hay algo de ganado que se necesita vender, compraron la máquina para trabajar en la carnicería, esa máquina les costó 40 mil pesos y los recursos para comprarla salieron de una tienda cooperativa de ellas. Así han avanzado colectivamente todos los trabajos, hasta ahora ahí siguen.

Antes de 94 empezamos este trabajo colectivo de las compañeras, se reunieron los recursos, lo que van juntando en los trabajos de las compañeras. Ahora ya tienen cierta ganancia y ya empezaron a comprar ganado, tenemos el ganado en esa comunidad. Para ese trabajo no pidieron dinero, ningún préstamo, nada, es con su propio esfuerzo de las compañeras, pero también los compañeros han apoyado a limpiar, hacer el chapeo y la vacunación. Eso es lo que tuvieron que trabajar los compañeros sin proyectos de los hermanos solidarios y los que quedaron en la organización, haciendo esos trabajos, están conscientes de dónde se va a gastar lo que sale y los trabajos que se está haciendo. Sabemos que se necesitan los recursos para la salida de los compañeros autoridades, de las diferentes áreas, ahí es donde se está utilizando la ganancia que genera este trabajo.

Así está, para que lo sepan bien cómo es que empezaron con hortalizas y trabajo de frijolar. Es la forma en que se está trabajando una de las comunidades, aunque no en todas está así, pero sí ya en otros trabajos están haciendo de esta forma para seguir nuestra resistencia, para que los compañeros autoridades puedan seguir en sus diferentes puntos de trabajo.

También hay comunidades que tienen proyectos productivos que han sido apoyo de los hermanos solidarios. Los proyectos en esas comunidades sí le benefician a la lucha, han servido para apoyar en su pasaje a los compañeros autoridades que salen a las reuniones. Los proyectos productivos de salud, educación y mujeres que han recibido los pueblos sí les han beneficiado y ellos han hecho el esfuerzo de hacerlos crecer, de cuidar que no se mal gaste el capital invertido.

La mayor parte de los trabajos colectivos que tenemos son los que han recibido algunos proyectos de los hermanos solidarios; pero hay algunas comunidades donde no son muchos los compañeros, donde hay dos o tres familias, ahí es donde no se pueden hacer; también hay pueblos que están haciendo el trabajo colectivo porque así se sostiene a las autoridades.



